
东方体育：现在还能回忆起职业生涯刚刚

起步，踢球的一些细节吗？

赵一博： 我17岁的时候加盟了当时还在
中乙的安徽九方，我从那里开始进一队，
2007年球队冲甲成功，当时我们是在乙级联
赛获得了第三名，半决赛碰到了上海东亚，
他们好像是北区第一，我们是南区第二，碰
的时候是半决赛，广西对四川，我们对东亚，
两回合我们是输了。

东方体育：当时，武磊、吕文君、曹 定都

在队中，你觉得他们踢得怎么样？

赵一博：我比他们大一岁，当时我就觉得
他们踢得挺好的，确实很好，不是说他们现在
在中超踢球，武磊在西班牙踢球，就捧他们，我
记得特别清楚，当时王佳玉和曹 定很突出，
他们是一个团队，相当可以。

东方体育：冲甲季军战，安徽对阵广西，你

还打进了一粒惊天远射，还能回忆起来吗？

赵一博：记得，印象还是有的，当时我们的
比赛没有录像，没有直播，好像就报纸写了下。
当时我们和广西90分钟踢成了1比1，比赛进入
了加时赛，我的进球是在加时赛打进的。说实
话，那场比赛我观察了一下门将的站位，他比
较靠前，我那个时候也比较年轻，有冲劲，换到
现在，我就会以稳妥为主，传给队友。踢进之后
队友又打进了，最终我们3比1赢了对手。

东方体育：当时安徽九方在中甲实力还可

以吧？

赵一博：那个时候其实我们的环境比较差，
训练和比赛都在一块场地，夏训的时候可能会
去北京，但是我们的成绩还可以，每年都是第
七、第八名。后来安徽九方转让给了天津润宇
隆，他们干了半年资金不充裕又转让了沈阳。

东方体育：你被欠薪是从什么时候开始的？

赵一博：我欠薪就是大连开始，当时在大
连超越效力的时候开始欠薪，然后就是华南
虎。

东方体育：你17岁就开始踢球 ，然后进入

一队，随后跟随球队打中甲，可以说职业生涯

还算比较顺， 当时有想到经历后来这些挫折

吗？

赵一博：没想过这些事情，更没有想到这
两天我成为了网红了，哈哈。我是大连人，转会
到大连超越之后，我就觉得在大连踢球感觉很
好，我的家在大连，老婆孩子父母都在大连，但
是后来球队遇到了资金问题，不得不解散，我
也不得不出去，然后才去的华南虎。

东方体育：你在沈阳效力的时候，当时说

你和队里的外援出现过摩擦？

赵一博：其实也不算摩擦，就是有些球我
们的想法不一样，他可能以为这样防守比较

好，我以为这样比较好，在场上两人语气比较
冲，但是下来之后经过翻译沟通，觉得还是可
以协调。作为球员，比赛中可能每个人脾气不
一样，说话方式不一样，下来沟通就好，大家都
是性情中人。

东方体育：当时你们的主教练是阿里哈恩，

原国家队主帅，你怎么评价这位主教练？

赵一博： 那时沈阳的前景比较好，很有想
法，把原国家队主教练都找了过来，想打好成
绩，但是赛季结束了成绩不太理想，种种原因在
一起，还是很遗憾。阿里哈恩的水平很高，毕竟
是国家队主帅，他的理念和想法也教会了我们
很多东西，我们也确实学到了很多东西。

东方体育： 他的职业生涯也有一脚惊天远

射，你的能和他比较吗？

赵一博：人家是世界级，我这是灵光一现，
没得比，没得比。

1988年出生的赵一博职业生涯从安徽九方起
步，2005年，17岁的赵一博加盟了中乙球队安徽九
方。2007年11月25日，全国足球乙级联赛决赛圈第
三、第四名的争夺战第二回合，安徽九方3比1战胜
广西天基，这场比赛赵一博在加时赛打进一记漂亮
的吊射。最终安徽九方以总分比5比2夺得第三名，
在经历了三年的痛苦磨砺之后，安徽男足终于冲进
了梦寐以求的中甲赛场，赵一博也随着球队开始征
战甲级联赛。

不过，安徽九方并没有在职业足坛存在时间很
久。2011年，俱乐部因为在训练、后备力量建设上存
在严重问题，在多次寻求政府、商家帮助无果的情
况下，在2010年11月2日宣布了退出中国足坛的决
定。随后，天津润宇隆俱乐部与安徽九方俱乐部达
成协议，将其一线队和二线队一起收购，从而获得
中甲资格。完成收购后，润宇隆队把球队现有球员
和安徽九方队球员进行合并和筛选，而23岁的中卫
赵一博则成为了这支中甲新军的队长。

尽管球队转让，但是这并不妨碍赵一博职业生
涯的继续，而且他还出任新球队的队长，足以显示
出其能力。仅仅半年，天津润宇隆就无法支撑，不得
不进行转让。随后，沈阳沈北正式收购天津润宇隆，
继续征战当赛季余下的中甲联赛。在8月初的收购
发布会上，球队提出了“五年进中超八年争冠军”的
口号。赛季末，沈阳沈北以第六名的成绩完赛。

理想是丰满的，现实是骨感的，沈阳沈北并没
有完成既定目标，很快，他们也无法继续，球队又被
沈阳中泽接手。2014赛季，沈阳中泽以第14名的成
绩完赛。赛季结束后，中泽集团因为资金链断裂，无
力继续经营球队，球队做出了退出的决定。由于转
让不成，沈阳中泽最终解散。

九年的漂泊生涯，赵一博经历了四次转让，从
安徽到天津，再到沈阳，赵一博一路向北，最终回
到了自己的家乡———辽宁。在沈阳中泽还没有解
散的时候，赵一博离开了球队，加盟了大连超越，
当时，赵一博在社交媒体中写到：“九年换了四个
队从安徽到天津再到沈北，最后到中泽，今天算上
画上了个句号。谢谢在这九年里陪伴一博的每一
位，谢谢大家对一博的关爱与帮助，这是一博永远
的财富。谢谢大家。从新开始新的路程我会做好自
己努力，祝我身边的所有人和自己好运。我转会大
连超越。”

赵一博是大连人，回到家乡球队效力，对于赵
一博来说，这是他十分向往的事情。按他自己的话，
他家在大连，他在大连结婚生子，父母也都在大连，
不用背井离乡，在家乡踢球，这也是他的梦想之一。
但是很快，大连超越也没办法继续坚持，不得不解
散。值得一提的是，这是赵一博职业生涯第一次经
历解散的尴尬局面。

大连超越解散，赵一博很难过，这是家乡球队，
他又是队长，赵一博曾在社交媒体上说：“连续两年
都在保级边缘游走的我们应该更清楚地认清一切，
希望我们明年换个活法。”2018赛季，大连超越还是
降级，2019年初，大连超越宣布解散。“如果在大连
一直踢下去也挺好，但没想到中国足球这东西太动
荡了。”赵一博说。

随后，2019年初，赵一博加盟广东华南虎，尽管
再次背井离乡，但是为了生活，赵一博还是义无反
顾，一年之后，赵一博再次经历了解散、欠薪，对于
赵一博来说，套用网络流行语，“我太难了”。
在和记者聊天的过程中，赵一博一直强调一句

话，“我不是俱乐部克星”，此前有媒体报道，说他是
“俱乐部克星”，他去哪个俱乐部，哪个俱乐部就解
散，这让赵一博很恼火。“说实话，我的职业生也只
经历过两次解散，一次是大连超越，一次是广东华
南虎，我不知道这些报道是什么意思？转让和解散
是不同意思，包括我去大连，并不是沈阳中泽解散
我才去的，而是解散之前我就去了。这个词扣在我
头上，我很无奈。我就是一个球员，你说我有这么大
能力去让他们解散吗？实际上，我去哪个队都能踢
上主力，在哪个队口碑都不错。”

我也是受害者 自媒体别只顾痛快
东方体育：职业生涯也经历了十五年，你经历的最大

的困扰是什么？

赵一博：在沈阳效力的时候，我的膝盖受伤了，其实伤
病是我们运动员最大的困扰，现在最大的困扰就是欠薪，
毕竟这个岁数，上有老下有小，都要生活，都要养家糊口，
职业生涯这么多年，以后或许我会做教练，或许会做其他
的，但是这个钱是辛苦钱，是自己血汗钱，我想要这个钱。

东方体育：作为职业球员，你们在赛季中遇到欠薪，没

有生活保障，但是也不得不踢球，你们怎么去寻找这种平

衡点？

赵一博：其实也不算是平衡点，我们作为职业球员，在
联赛期间欠薪可能心态会有一点变化，但是你看很少有球
员选择罢赛。毕竟踢球是我们的饭碗，罢赛也就意味着砸
了饭碗，也意味着我们的人品不行。但是不发钱，感情再
好，再有情怀，心态也会发生变化。自己没有压力，家人，银
行，朋友都会给你压力，都要生活，这就是生活，这就是社
会，这就是现实。其实，我在每个队都很开心，如果不开心，
没有情怀，我就不会去这些球队，而且中国人本身就是讲
究感情，但是到了一定程度，各种压力会让我们心态产生
变化，如果没有变化，那就是神了。

东方体育：现在有很多关于你的报道，影响到你正常

生活了吗？

赵一博：并不是只有我们出现了欠薪，申鑫、四川、辽
足都出现欠薪，但是欠薪并不是我们想看到的。这几天不
少朋友给我发微信，说我成为了网红，但是我看报道，特
别是说我是俱乐部克星的报道，我感觉对我有点人身攻
击，我能左右一个企业的生命吗？我能左右一个球队解
散？我被是欠薪的，不能都怪我，我只是希望有些字眼不
要太苛刻，我也想在一个球队终老，你看马尔蒂尼、托蒂，
在一支球队效力这么久，这是多么光荣的一件事情。我觉
得这些自媒体的矛头指偏了。后来我找人问了，我也不是

找写这篇文章的人，我就是旁敲侧击，想问对方为什么这
样写我，你写我，最起码应该对我负责，不是说我怎么样
就怎么样。我还要找工作，找下家，你写完痛快了，其他人
煽风点火也痛快了，但是我呢，我怎么办呢？中国足球早
已经职业化，我们想的应该是怎么让中国足球更加职业，
怎么去完善球员的保障机制，让每个球队都延长寿命，让
球员纯粹地去踢球。
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球队解散不能怪我
请你们不要对我太苛刻

———外界嘲讽“球队杀手”，赵一博选择硬核回击

东方体育：从大连超越去华南虎，经历了什么样的过程？

赵一博：当时华南虎缺中后卫，其实也有其他球队找我，但是我选择去华南
虎试训，教练和老板都很好，他们也缺这个位置的球员，比较合适就去了。

东方体育：俱乐部什么时候发生欠薪的情况？

赵一博：2018年下半年，球队就有这个动向，当时没有发工资，不过球队老板
是搞房地产的，他用房子抵押给球员，2019年刚刚开始就发了一个月，后来阿洛
伊西奥卖了，发了一点，然后就一直欠薪。过完年，俱乐部通知我们解散，给每个
队员打了一个电话，说我们可以找下家了。

东方体育：当时听到解散这个消息，你的第一感觉是什么？

赵一博：知道这个消息，感觉还是很遗憾，然后就想了解队伍解散了，后续
工作该怎么开展，我们的工资该怎么办。就算解散了，俱乐部也应该有善后的措
施，怎么协调，队员的钱怎么解决，毕竟三四十人，不能说解散了，什么都没有就
解散了，俱乐部此时应该站出来，给大伙一个解决方式和说法，我们都比较关
心。说实话，尽管一直欠薪，但是这个赛季我们教练和队员都很职业，为了保级
付出了很多，比赛还是认真踢，训练也是认真训练，不是说解散了，就啥事都没
有了。前一段时间，有媒体报道了，然后我们发了半个月工资，但是这半个月工
资发了就没有下文了，我们也在群里问，但是没有人回复。现在新冠肺炎疫情很
严重，我们也没有办法出去要钱，去梅县找老板，我们肯定不能乱走，给大家带
来麻烦。现在这个东西就悬着。

东方体育：解散之前有征兆吗？

赵一博：我们是过完年才突然解散的，之前冬训的时候，我们在梅县学了教
练班，冬训了时间达到了一个半月，其实之前有些征兆，但是具体情况我不知道，
我们训练还是训练，该干嘛还是干嘛，过完年就解散了。其实我职业生涯就经历
了两次解散，一次是大连超越，一次是华南虎，之前沈阳解散的时候我已经走了，
我走了两三个月沈阳才解散，此前俱乐部也都是转让，但是我一直都在队里，我
属于随着队伍走。

东方体育：那你怎么看待职业足坛欠薪这个问题？

赵一博：我看待是没有任何用的，我想把我欠的钱要回来，但是我说的不算
啊。我们之前也经历了过欠薪，但是投诉没有很好的解决。在大连超越的欠薪，老
板认了，我们之间也有协议，但是老板现在经济状况不是很好，他有点钱就会给
我们补一点，但是不多，我个人认为，在他宽裕的时候，他们肯定会补我们一点，
属于零零散散。

东方体育：现在在大连吗？ 家人还好吧？ 有联系下家吗？

赵一博：在的，我家就在大连，我父母，老婆，女儿现在都还好，他们也都在大
连。现在也没有联系下家，因为只有等球队训练了联系才有用，我现在就在家保
持活动，健身房也没有开，就找一个没人的地方，活动活动，跑一跑，做一做力量，
保持保持。我还是想说一下，现在不负责任的自媒体，真的，不要这么苛刻，这些
报道让我前两天心里确实有点不舒服，谁都不想成为这样的网红，这个帽子扣我
脑袋，我很难受，特别是那两天，我的很多朋友都问我，而且都是同一样的问题，
一天微信都十几条，这确实很影响心情。

前段时间，中甲球队广东华南虎宣布解散。解散之后，俱乐部拖欠球员的工资一直没有解决。作为华南虎的队员，赵一博很无奈，在很多报道中，他被形容成是“俱乐部克
星”，说他所到的俱乐部都经历了解散，但事实情况并不是这样，赵一博职业生涯只经历了两次俱乐部解散，一次是大连超越，一次是广东华南虎，两次解散，让他十分被动，解散
意味着欠薪，至今，大连超越还欠他的工资没有发。现在，华南虎又开始拖欠工资。这些钱对他来说，十分重要，他需要这些钱来养家糊口。

赵一博已经过了三十而立的年龄，

他自己也调侃，现在是老将了，但是作

为中后卫，他尚处于黄金年龄。 说到年

龄的时候，他还拿十几年前那一脚吊射

打比方。 “说实话，那时候年轻，遇到了

那种情况，加上门将站位也靠前，我就

吊射了，但是如果换到了现在，我就会

选择稳妥，传给队友，让他们去处理。 作

为中后卫，最重要的还是安全。 ”

虽然他没有踢过顶级联赛，但是在

中甲球队， 这位球员还有立足之地，只

不过，这次华南虎解散，他又要去重新

寻找下家， 但是受到了疫情的影响，很

多球队都没有开始训练，他也只能在家

干等。 没有球踢，健身房又没有开门，他

选择跑步， 拿球进行有球训练保持状

态，但是这对职业球员来说，保持状态

还是有点困难，所以，他也希望疫情可

以早点过去， 他可以早点去

试训，去找到新的工作。

经历

了两次欠

薪， 两次

解散 ，他

本人也很无奈 ，当

记者问他对欠薪有

什么看法的时候 ，

他无奈的笑着说，“我的看法没有用啊，

我的看法就是希望能够快点拿到属于

自己的工资和奖金，不然各种压力都会

压向我 ，房贷 ，车贷 ，养家糊口都是现

实。 说实话，踢这么多年球了，肯定有情

怀，但是光是有情怀是不够的。 现在疫

情很严重， 我们也不能去梅县要工资，

说实话，不出去是为自己好，避免接触

病毒，说好听，就是现在疫情这么严重，

我们在家里就是给国家做贡献。 等到疫

情过去，欠薪还没有解决，我们还是要

去寻求一个说法。 给自己一个交代，给

家人一个交代。 ”

老板用房子抵押工资 疫情下很难找新工作

武磊这批球员从小就很突出 阿里哈恩教会了我很多

专题撰稿 特约记者 何文祥

我不是“克星”
口碑在哪都好

九年“漂泊”
是永远的财富

赵一博
出日：1988年11月14日
籍贯：辽宁大连
位置：中后卫
体重：75公斤
身高：185厘米

曾效力俱乐部：

安徽九方 (2011.1 被天津润宇隆收购)

天津润宇隆(2011.7 因欠薪转让沈阳沈北)

沈阳沈北 (2013.12 被沈阳中泽收购)

沈阳中泽 (2015.2 离队后解散)

大连超越 (2019.1 解散)

广东华南虎(2020.2 解散)

赵一博算得上中国球员中晚婚的代表赵一博非常渴望回大连家乡踢球

“谁都是为了养家糊口，也都有父母，也都有孩子。 宣布
解散了，老板不投了，也能理解，但至少得有个说法。 ”


